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北區醫院誤輸25倍嗎啡 病人5小時後身亡

馬爾代夫黃色旅警取消
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香港文匯報訊（記者 文森）擾攘
多時的公立醫院醫生要求加薪一事終
畫上句號。醫院管理局於本周四舉行
內務會議，通過特別薪酬調整，約
3,200名公立醫院醫生薪酬可跟隨高
級公務員額外加薪3%，追溯期至去
年10月1日。公共醫療醫生協會會長
陳沛然（小圖）昨日表示，對決定感
到滿意，但希望可長遠沿用現行機
制，認為有助維持員工的穩定性。

陳沛然：有助維持及穩定人手
陳沛然昨日出席一個電台節目時

形容，今次要求加薪事件並非爭取權
益，而是一個「防守舊有機制」行
動，認為醫生只是要求維持素來行之
有效的舊有薪酬機制而已。
他又指醫管局財政依賴政府撥

款，故醫療體系薪酬欠自主性，不可
自行調動薪酬，「唔會因為你手術做
得好，而加你 20%人工。」他認
為，由於局內薪酬缺乏自由調節的靈
活性，故有增加人手流失的潛在危
機，相信薪酬加減跟隨公務員的機
制，可維持及穩定人才。
他說，公營醫護人員多想集中精

神於照顧病人，不想再於薪酬問題上
彼此拉鋸，故強調望可跟隨現行機
制，「最好跟返，唔使煩」，反之則
建議局方事先約晤醫生代表，以共同
商討長遠解決方法。
對於醫管局主席梁智仁日前表

示，局方將藉節省用電，以及大量購
買醫護產品，以取得較高折扣等方
法，以自動化補給因加薪而引起的額
外開支，陳沛然表示，明白局方長遠

財務計劃及需要，故會
配合局方措施。
陳沛然讚揚上月出席

靜坐抗議的醫療人員，
認為他們均以不影響正
常醫療服務為前提，表
現專業，又相信對醫護
人員而言，病人痊癒出
院的滿足感，是金錢不
能衡量的。

郵署：從根源盡量減加班
香港文匯報訊（記者文森）審計署署長日前

發表報告，批評香港郵政管理不善，令員工嚴
重超時工作，涉及額外津貼達1.79億元，報告
又指有多達86%未有付足郵費郵件仍可成功派
遞。郵政署署長丁葉燕薇昨日表示，同意審計
報告的建議，又承認在運作上有改善空間。但
她解釋，員工有實際加班需要，香港郵政會從
根源盡量減少加班。她又透露，已加強檢查郵
件，並正研究如何收回未有付足的郵費，預計
明年初完成檢討。
審計報告指出，香港郵政員工於上年度超時

工作共逾136萬小時，涉及1.79億元超時工作
津貼，認為香港郵政超時工作情況嚴重，建議
密切監察情況，檢討員工的工作量。
丁葉燕薇昨晨出席一公開活動時解釋，郵政

工作是需求主導，現時的正規人手足以應付日
常工作量，但因難以非常準確地預計每日郵件
量，故在實際情況上確實有加班需要，但部門
在編配加班工作上已有機制，亦一直從根源盡
量減少加班的需要，並會繼續在日常管理加班
工作上，確保符合相關規定。

追回少收郵費 明年初完檢討
被問及審計署進行的測試中，86%未付郵資
或郵資不足的郵件仍可成功派遞，也未被徵收
附加費，丁葉燕薇回應稱，現時一般在櫃位投
寄的郵件，少付郵費的風險相對低，但在郵筒
投寄的郵件風險則較高，郵政人員現時已加強
檢查郵件。至於如何收回未付足的郵費，丁葉
燕薇透露，郵政署現正進行研究，從實際操作
的可行性及資源運用上，考慮如何收回少收費
用，預計明年初可完成檢討。
就香港郵政於過去20年間，有8年出現虧

損，上年度虧損超過1.5億元。丁葉燕薇說，郵
政署一直開源節流，虧蝕情況已有改善，會繼
續做好控制成本工作，包括開拓業務和調整郵
費，以增加收入。

香港文匯報訊（記者文森）北區醫院發生嚴重醫療
事故。一名患有末期黑色素瘤的老婦，日前入住北區醫
院時因護士學生「誤校」嗎啡輸注液的劑量調校儀器，
病人被注射比醫生處方高出25倍分量的嗎啡，老婦在
事發後約5小時死亡。院方向死者家屬致歉，同時成立
調查委員會就事件進行調查，調查報告預計於8星期內
完成，個案亦將轉交死因裁判官跟進。
北區醫院發言人昨日公佈一宗嚴重醫療事故，指一
名84歲患有末期黑色素瘤的女病人於本周三（18日）
因腹痛，到大埔雅麗氏何妙齡那打素醫院急症室求診，

同日轉送北區醫院外科病房留醫。X光報告顯示，病人
腸臟有穿破及滲漏情況，因其入院時病情已十分危殆，
家人同意病人接受紓緩治療。
病人入住外科病房後，醫生為病人安排輸注營養

液，為其提供水分與基本營養。由於病人出現劇痛，醫
生於當日上午11時45分開始，再為病人處方每小時3.3
毫升，相等於1毫克嗎啡含量的輸注液，為病人止痛。

學護換營養液出錯
至下午2時，病房護士發現營養液已經用完，遂安排

一名護士學生協助更換。但該護士學生將新的混合液樽
掛上輸液架後，在調校輸注劑量時，卻誤將置於旁邊的
嗎啡輸注液的劑量調校儀器，調校至每小時83毫升，
即醫生處方的25倍。
約1小時後，嗎啡輸注液的儀器發出提示聲，提示有
關輸注液已經用完。病房護士檢查後發現病人於1小時
內輸注了約83毫升，相等於28毫克嗎啡含量的輸注
液。
事發後，病人血壓仍然偏低，但並無進一步下降，
呼吸為每分鐘13次，其血氧飽和度則一直維持於95%

以上的正常水平。病房護士立即通知主診醫生及病人
家屬，並密切留意病人的情況，院方亦立即安排接見
家屬解釋事件及對家屬致歉。

院方致歉交死因庭跟進
病人於事發後約5小時，於晚上7時29分離世，醫院
謹向家屬致以深切慰問，並保持密切溝通，提供一切所
需協助，而個案亦會轉交死因裁判官跟進。
院方已透過「早期事故通報系統」向醫管局總辦事

處作出匯報，並成立調查委員會，就事件進行調查。
預計調查報告於8星期內完成，並呈交醫院管理局總
辦事處。調查委員會會就今次事件提出建議，加強對
員工在處理病人護理程序上的督導及指引，避免同類
事件再次發生。

香港文匯報訊 鑑於馬爾代夫的最新情況，
香港特別行政區政府昨日取消對馬爾代夫的黃
色外遊警示。市民可透過保安局外遊警示網
頁，了解最新外遊警示資訊，網址為：www.sb.
gov.hk/chi/ota。
香港居民外遊時應注意人身安全。在外香港

居民如需協助，可致電入境處「協助在外香港
居民小組」24小時求助熱線（852）1868。

捐器官新登記連跌 拒捐倍增
去年不足2萬設冊新低 守舊「留全屍」衛署冀釋慮

衛生署昨日與醫院管理局召開聯合記者
會，講解本港器官移植服務現況，以

及市民對器官捐贈的看法。
衛生署助理署長（健康促進）馮宇琪列
出數字指，「中央器官捐贈登記名冊」於
2008年啟動至今，已踏入第七年；截至今
年10月31日，名冊總登記人數雖已逾17.9
萬，但每年新登記數字卻自2013年起持續
下跌，去年更跌至不足兩萬人，較2013年
下跌逾17%，創歷史新低。
另外，衛生署亦分別進行3次行為風險
因素調查，結果顯示，表明不願意死後捐
贈器官的被訪者由 2007 年、2011 年的
8.8%，倍增至2013年的17.5%。

憂醫生為捐器官「唔盡力救」
馮宇琪指，署方因應名冊新登記人數下
跌，以及無意捐贈者倍增的情況，於今年4
月進行首次焦點小組研究，深入了解市民
對器官捐贈的看法。結果發現，受訪者拒
絕捐贈器官或未決定是否捐贈，大多是受
到「留全屍、要土葬」的傳統思想影響、

以及家人意見等因素。
同時，拒捐者亦質疑登記名冊資料的

保安性，以及擔心「醫生為咗個器官捐
贈而唔盡力救我」，而對器官捐贈有所
疑慮。
馮宇琪冀可透過宣傳推廣，助市民明白

器官捐贈可以怎樣幫助有需要者，釋除有
關誤解和憂慮。
她強調，登記名冊系統內所有資料均視
作個人資料，絕對保密，且資料只供獲授
權人士查閱，市民無須擔心個人資料會外
洩，她重申捐贈者只需在登記名冊輸入姓
名、身份證號碼、聯絡電話與地址，以及
欲捐贈的器官即可，「就算登記後感後
悔，亦可退出名冊。」
昨日有兩名參與器官捐贈計劃的市民分

享其經歷。捐贈者家屬馬凱恩指，母親於6
年前因中風導致腦幹死亡，其後尊重亡母
遺願，捐贈其肝臟、腎及眼角膜，令5個
等待捐贈者重獲新生，她直言「生有時，
死亦有時」，相信當初作出的決定是正
確。

消防總隊目苦候屍肝圖輕生
55歲的器官受贈者，前消防總隊目許培

道回憶指，急性肝衰竭於2002年突然而
至，身體狀況急轉直下，「為什麼以前
（我）可以打死老虎，而家就咁脆弱，全身
腫脹。」卧病在床、等待合適屍肝的無力感
令他心灰意冷，曾一度萌生死念，「有嘗試
喺醫院窗口跳出去，但窗口太細。」
翌年，許培道病情頻頻告急，幸好及時

獲移植合適屍肝而得以活下來。心持對器
官捐贈者無限感激的他，於手術半年後出
院，且重回消防救援前線，其後因「想救

更多人」而主動參與四川大地震救援行
動，冀藉此延續別人生命。

增一人捐 可救7命
現時有2,029人輪候各類器官捐贈，當中

以腎臟需求最大，佔總數逾九成，平均等
候時間可長達逾4年。醫管局總行政經理
（聯網運作）鍾健禮稱，在亞洲地區，香
港器官捐贈比率不算低，但仍供不應求。
他相信「多一個（捐贈者），平均有7個
人受惠」，鼓勵市民參與器官捐贈計劃，
遺愛人間。

香港文匯報訊（記者 趙虹）過去數月，多宗等候器官捐贈事件先後
發生，一度激起社會極大回響及熱烈討論。衛生署昨日公佈指，2014年
「中央器官捐贈登記名冊」新登記數字跌至不足兩萬人，較2013年下跌
逾17%，為名冊啟動以來的歷史新低；且發現表明不願意死後捐贈器官
的受訪者，倍增至2013年的17.5%，拒絕捐贈者多是受「留全屍、要土
葬」的傳統思想影響。署方冀可藉宣傳推廣，釋除市民對器官捐贈的誤
解和憂慮。

■■衛生署希望可藉宣傳推廣衛生署希望可藉宣傳推廣，，
釋除市民對器官捐贈的誤解和釋除市民對器官捐贈的誤解和
憂慮憂慮。。 趙虹趙虹 攝攝

做工廠妹捱呼喝 港女嘆韓階級分明
香港文匯報訊（記者 陳敏婷）政府昨日宣佈，香港/韓國工作假

期計劃每年名額由明年起倍增至1,000個。勞工及福利局局長張建宗
表示，計劃不單深受港青歡迎，韓國青年申請人數亦超越年度名
額，期望雙邊交流深化兩地聯繫。多名曾到韓國參與工作假期的女
生表示，韓國工作階級觀念極重，文化差異令她們感到失望，但過
程中發掘出自己的潛能，回港創出新發展方向，「再選一次也要
來！」
30歲是參與工作假期的「最後限期」，原本任職記者的李綺漩
（Cherry），每天生活枯燥，想突破卻害怕改變；30歲前數個月，
她突然驚覺若再不行動，將喪失工作假期資格，加上男友是韓國
人，把心一橫，申請到韓國一年。3個多月後，她已身處韓國。
Cherry在韓國曾先後於4個地方打工，首份工作是在泡菜學校擔
任導賞員，穿起傳統韓服教遊客做泡菜，介紹泡菜歷史，月薪僅約
7,000元至8,000元。她努力省錢，工作3個月後決定辭職遊玩一個
月。其後，她希望找「不用接觸人」的工作，於是到手機零件工廠
當「工廠妹」，切實體會韓國工作文化階級差距，「男上司完全當
我妹仔咁呼喝，日做10多小時無停手，好痛苦！」

厭「扮」工文化「想賺錢勿赴韓」
文職工作亦一樣。現年29歲的梁卓瑩（Cookie）於2013年到韓
國，自己本身已考獲最高級別的6級韓文證書，加上曾在新西蘭工作
假期一年，輕易在首爾找到旅行社文職工作。她不介意薪水較同職
的韓國人低20%，但最討厭當地「扮」工文化與上司的荒謬，「雙
手不斷打字就代表勤力，同事完成工作也不敢走。」她憶述指，上
司曾要求她拿取競爭對手的內部文件，更着她混入對手公司。捱了3
個月後，Cookie決定辭職，而且不再打工，轉做自由身，主要接翻
譯工作，薪金比打工更可觀。遊玩半年後，她最終「倒蝕」7萬元回
港。她笑言，韓國是女生的購物天堂，但工作卻是另一回事，加上
工資低，「想賺錢的話，不要去韓國！」
於首爾生活是多數人的選擇，23歲的曾娉婷（Tinny）卻選擇到最
偏遠的濟州島工作。她當時只有1級韓文證書，溝通上「完全搞唔
掂」，幸好在旅館工作尚可靠中英文溝通。3個月後，她終於完全適
應，但自覺文法稍遜，決定憑積蓄到首爾修讀韓文短期課程，學費
1.2萬港元。
3人回港後，各自找到新目標，Cookie和Tinny加入韓資公司，
Cherry則發現自己對傳統韓服的興趣，決心放棄全職工作，轉任自
由工作者，同時親手製作韓服，希望發展成事業，「香港無人做，
那麼我做！」
Tinny亦表示，當初曾想過放棄，一直堅持下去，最終衝破難關，

「現時無論面對什麼難題，就會想起當日的自己。咁難都捱過了，
有什麼做不到？」

赴韓工作假期名額倍增至千位
勞工及福利局局長張建宗昨日與韓國駐港總領事金光東會面，隨
後宣佈明年起的香港/韓國工作假期名額，由每年500個增至1,000
個，這是自計劃於2011年開始以來，第二次上調名額。他希望，是
次增加名額可讓更多兩地青年，藉着旅遊期間的生活和短暫工作，
體驗當地文化風俗，並擴闊視野。
勞工處提醒參加者出發前必須做好準備，在旅途中提高警覺，包

括購買合適保險、遵守當地法律、小心了解當地僱傭合約條款等。

■張建宗（右）與金光東交換工作假期計劃雙邊名額增
加的相關文件。

▶左起：Cookie、Cherry、Tinny。 陳敏婷 攝

▲Cherry在泡菜學校任職期間，每天都穿傳統
韓服，令她發現自己對傳統韓服的興趣。

受訪者供圖

▶努力學習之餘亦不忘遊玩，Tinny曾花大半個月圍繞韓國旅
行一圈。 受訪者供圖

▲Cherry在仁川居住，租金不貴。 受訪者供圖


